

COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ

PROCÈS-VERBAL

Réunion tenue à Gatineau (secteur de Hull), **LE JEUDI 20 SEPTEMBRE 2007 À 9 H**
Maison du Citoyen, salle des comités

PRÉSENCES :

- Monsieur Pierre Philion, président et conseiller municipal du district de St-Raymond Vanier
- Monsieur Luc Montreuil, conseiller municipal du district de Masson-Angers
- Monsieur Martin Joannis, Coopérative de développement économique et communautaire
- Madame Pauline Fortin, Direction de la santé publique
- Madame Renée Amyot, CSSS de Gatineau
- Madame Berthe Miron, TARO
- Madame Manon Michaud, UQO
- Monsieur Guy Berthelotte, Service de police
- Madame Lucie Lafleur, Commissions scolaires de Gatineau
- Madame Diane Brière, CSSS de Papineau
- Madame Anick Fortin, Module culture et loisirs

ABSCENCES MOVITÉES : Monsieur Simon Racine, conseiller municipal du district de Limbour
Monsieur André Sanche, RAPHO

SECRETÀIRE : Madame Julie Beauregard

1. MOT DE BIENVENUE DE MONSIEUR PIERRE PHILION

M. Philion souhaite la bienvenue à tous. Il propose un tour de table pour se présenter étant donné que le siège du CSSS auparavant occupé par Diane Godmaire, le sera maintenant par Renée Amyot.

2. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

L'ordre du jour est adopté tel quel.

Proposé par Pauline Fortin et appuyé par Luc Montreuil.

3. PAROLE AUX CITOYENNES ET CITOYENS

3.1 Jean-Pigeon – Moisson Outaouais

Monsieur Jean Pigeon, directeur de Moisson Outaouais, nous présente un bilan de ce qui a été fait depuis un an et un bilan financier de la dernière année.

Ils sont maintenant à l'étape d'avoir leur propre entrepôt. Suite à une évaluation de leur besoin, la construction d'un entrepôt est concluante.

Moisson Outaouais souhaite que la commission lui fasse des propositions quant aux services qu'elle peut lui apporter, exemple : aide pour obtenir un terrain, réduction de taxe, subvention, etc.

Mme Lafleur les félicite pour la rigueur du travail effectué depuis leur dernière visite à la commission.

Il est difficile pour les membres de prendre une décision sur le soutien à apporter étant donné que la demande n'est pas précise. À cet effet, Anick Fortin, communiquera avec eux afin qu'il précise leur demande. De là, la commission pourra prendre une décision.

3.2 Patrick Duguay – Forum sur la santé préventive

M. Patrick Duguay et Linda Boudreault de la Coopérative régionale des Laurentides – Fédération des caisses Desjardins du Québec nous présente leur projet de forum sur la santé préventive. C'est un forum

d'échanges pour permettre la mise en place des solutions aux problèmes de santé sous l'angle de la prévention et auquel participerait des citoyens, des intervenants du milieu et d'experts dans le domaine.

Ils demandent 10 000 \$ à la CGVS et la participation du président de la commission, monsieur Pierre Phillion, lors de la conclusion du forum pour qu'il puisse commenter les discussions. Le forum aura lieu le 16 février 2008 à l'école du Versant.

Mme Pauline Fortin doit vérifier certains questionnements, car ils ont rencontré des gens de l'agence et elle n'est pas au courant. Même chose pour Renée Amyot. Elles s'informeront à savoir qui s'est occupé de ce dossier et nous en feront part lors de la prochaine commission.

3.3 Nathalie Benoît – Projet d'Auberge (R.O.H.S.C.O.)

La R.O.H.S.C.O. (regroupement des OSBL d'habitation et d'hébergement avec support communautaire en Outaouais) offre du support communautaire en hébergement. Voudraient 50 000 \$ de la part de la Commission Gatineau, Ville en santé. Ils leur manquent cette somme d'argent pour pouvoir se porter acquéreur de l'Auberge de la gare, où ils veulent faire évoluer leur projet. Étant donné le court laps de temps, leur date butoir pour fournir le financement est le 30 septembre, ils demandent à la CGVS une lettre d'engagement officiel disant que la CGVS s'engage à leur verser le 50 000 \$.

Étant donné le manque d'information, et le délai trop serré, nous ne pouvons acquiescer à leur demande.

3.4 Louise Delisle et Richard Marcotte – Tel-Aide Outaouais

Tel-Aide Outaouais est une ligne d'écoute francophone de l'Outaouais québécois et d'Ottawa. Leur bureau est situé à Ottawa même s'ils répondent aux appels de la clientèle québécoise. Ils demandent donc un local de 700 pieds carrés du côté québécois. Ce local devra comprendre des espaces pour une salle d'écoute, salle-cuisine pour les bénévoles et un bureau pour le coordonnateur. Ils demandent donc à la CGVS un montant de 24 000 \$ récurrent (comme la Ville d'Ottawa) qui leur permettrait d'ouvrir et d'opérer un bureau en sol québécois.

La Commission Gatineau Ville en santé ne donnera aucune subvention dans ce dossier étant donné que ce n'est pas le mandat des villes québécoises de s'occuper de la santé comparativement à l'Ontario. Par contre, nous allons les référer aux personnes concernées.

3.5 Martine Painchaud – Coalition québécoise sur la problématique du poids.

La Coalition québécoise sur la problématique du poids a pour mission de susciter les appuis nécessaires pour revendiquer des modifications législatives et réglementaires et des politiques publiques dans trois secteurs stratégiques, agroalimentaire, socioculturel et environnement bâti, afin de favoriser la mise en place d'environnements facilitants les choix santé qui contribueront à prévenir les problèmes de poids.

Ils demandent à la CGVS d'adhérer à leur coalition.

Les membres acceptent d'adhérer à la coalition. Anick Fortin préparera une résolution.

Les membres de la commission discutent du fait qu'avec leur politique-cadre pour une saine alimentation que les écoles sont en train de radier tout ce qui est malbouffe. Nous voyons un problème du fait que des commerces de malbouffe en profiteront sûrement pour vouloir s'établir près des écoles. La CGVS aimerait changer le zonage près des écoles sur le territoire de Gatineau pour empêcher la venue de tout commerce de malbouffe. Pierre Phillion et Anick Fortin s'informeront des procédures pour un moratoire sur le zonage.

4. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 21 JUIN 2007

Le procès-verbal est adopté avec le changement suivant :

Changer le titre du point 5.2 pour : Demande de l'Artishow – gang de rue.

Proposé par Martin Joanisse et appuyé par Pauline Fortin

5. SUIVI AU PROCÈS-VERBAL

5.1 Recommandation du Comité gang de rue « Big Beat »

Les experts dans le domaine de la santé (Agence de la santé), de l'éducation (CS des Draveurs et Portages de l'Outaouais) et le Service de police s'entendent pour dire que la pièce ne répond pas aux objectifs de prévention, que le langage utilisé n'est pas adéquat pour la clientèle cible (secondaire 1 et 2), que la violence contenue dans la pièce n'est pas adaptée pour une présentation dans les milieux scolaires. À cet effet, la CGVS ne recommande pas de subventionner ce projet.

Une lettre sera envoyée à M. Daniel Séguin pour l'informer de notre décision.

5.2 Politique environnementale

Lors de leur présentation à la commission du 21 juin 2007, les membres de la commission leur avaient demandé qu'ils leur fassent parvenir leur plan d'action pour le consulter et qu'ensuite ils puissent donner leurs commentaires. Ils n'ont pas de plan d'action de rédigé pour l'instant. Ils sont présentement en consultation publique.

La commission attend donc d'avoir le plan d'action avant de se prononcer.

5.3 Plantation d'un arbre « Mon arbre à moi »

La Commission Gatineau, Ville en santé a voté majoritairement pour inclure 5 000 \$ au plan d'action 2008 pour mettre sur pied ce projet.

Anick Fortin vérifiera s'il n'est pas trop tard pour l'inclure dans le plan d'action, étant donné que le plan a déjà été présenté au Service des finances.

6. SUIVI AU PLAN D'ACTION 2007

6.1 Jardins communautaires

Un terrain s'est ajouté. Anick Fortin explique les prochaines étapes dans ce dossier :

- Faire un bilan de l'été 2007 et ajuster le cadre de référence en fonction.
- Faire une planification pour 2008.
- Faire le suivi avec M. Yvon Boucher pour sa demande de mettre en place un jardin communautaire à la ferme Dalton.

6.2 Prévention de la criminalité

Anick a rencontré Sylvie Mantha, criminologue au Service de police, elles ont ajusté le plan de travail du diagnostic. Un stagiaire du Service de police a fait un rapport très complet sur le profil de la criminalité selon les secteurs de police. Une personne a été embauchée pour la rédaction du rapport-diagnostic. Le dépôt est prévu pour décembre 2007.

6.3 Moisson Outaouais

Suite aux conditions remplies, ils ont reçu le deuxième versement de 30 000 \$.

6.4 Défibrillation automatique externe

Il y a deux volets dans ce dossier :

Volet 1 : La campagne de sensibilisation pour les onze défibrillateurs externes déjà installés dans les arénas. La campagne de sensibilisation doit être organisée.

Volet 2 : Installation de défibrillateurs automatiques externes dans les voitures de police et les camions de pompiers. Un comité de travail a été mis sur pied pour évaluer l'impact du coût-efficacité de l'installation.

6.5 Plan d'action pour les personnes âgées

Une personne-ressource a été embauchée pour la consultation des intervenants et la rédaction du plan d'action. Le dépôt du plan d'action est prévu pour janvier.

Un comité avisé sera composé de madame Miron de la TARO et de Julie Lévesque de l'Agence de la santé publique pour valider la première version du plan d'action. Par la suite, une consultation auprès des organismes du milieu et des différents services municipaux aura lieu afin de rédiger le plan d'action final.

6.6 Fluoration de l'eau

Un comité a été formé pour évaluer la possibilité de fluorer l'eau :
Nicole Dumoulin, Service des communications
Louise Lavoie, Service de l'environnement
Frédéric Tremblay, Module de l'urbanisme
Pierre Phillion, président de la CGVS
Anick Fortin, agente à la CGVS
Lorraine Gagnon, dentiste à la Direction de la santé publique
Martin Joannis, CDEC
Pauline Fortin, Direction de la santé publique
Yves Normand, dentiste à la retraite

6.7 0-5-30

Formation d'un comité de travail afin d'élaborer un plan de travail concernant 2 volets :

1. Un programme de promotion des saines habitudes de vie dans le milieu municipal
2. Un volet concernant le développement de projet en lien avec le plan gouvernemental de promotion des jeunes habitudes de vie et de prévention des problèmes reliés au poids (2006-2012). Un budget de 40 millions/année pour 10 ans dont 75 % sera destiné aux projets locaux.

Le comité sera formé de personnes représentant les organismes suivants :

- Commission scolaire
- Agence de la santé publique
- CSSS de Gatineau
- Québec en forme
- Université du Québec en Outaouais

6.8 Gala hommage 2007 – former un comité de travail

Le gala aura lieu le 25 novembre.

Une personne-ressource a été embauchée pour organiser la logistique. Le comité s'est rencontré à deux reprises afin de bonifier les critères de sélection ainsi que d'élaborer la programmation de la soirée.

6.9 Herbe à poux

La commission a subventionné un projet pilote coordonné par monsieur Claude Sirois président de l'association des résidents du Manoir des Trembles.

Il faut mettre un comité en place qui travaillera en concertation avec le Service de l'environnement et l'Agence de santé.

M. Phillion aimerait inviter à une prochaine rencontre M. Poisant et M. Sirois afin de nous présenter leur bilan..

7. REMISE DU PLAN D'ACTION 2008 ET DU CALENDRIER DES RENCONTRES

Le plan d'action 2008 est remis à chacun et nous y apporterons les modifications suivantes :

Ajout d'un objectif conditionnel à l'obtention du financement de 5 000 \$:

But 8 « Augmenter le sentiment d'appartenance des citoyens – Permettre à tout enfant qui naît dans l'année en cours de recevoir un arbre qui grandira avec lui ».

Le calendrier des rencontres pour le reste de l'année est également remis à tous les membres.

8. VARIA

8.1 Consultation publique : Les conditions de vie des personnes âgées

Anick informe les membres qu'une consultation publique sera animée par Marguerite Blais du ministère de la Famille et des Aînés. Un mémoire sera déposé au ministère de la Famille et des Aînés afin de faire part des besoins des personnes âgées de Gatineau et de la préoccupation de la municipalité et de ses partenaires aux services offerts.

8.2 Commission sans papier

Il a été décidé que dorénavant, tous les documents seront envoyés par courriel. Aucune copie papier ne sera envoyée par courrier recommandé à chaque membre comme auparavant.

8.3 Retour sur le colloque du Réseau québécois des Villes et Villages en santé

Les membres qui y ont participé ont été un peu déçus comparativement aux autres années : moins d'activités que les autres années, difficulté au niveau des locaux, les activités étaient situées loin l'une de l'autre (30 minutes en voiture), pas de discussion de groupe. Par contre, les membres mentionnent le bon accueil qu'ils ont eu.

8.4 Bottin des ressources

Le centre d'action bénévole de Gatineau travaille actuellement à la publication d'un bottin de ressource pour les personnes âgées. Une collaboration possible est à établir.

9. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

La levée de l'assemblée est proposée par Martin Joanisse et appuyée par Guy Berthelotte, elle se termine à 15 h.

Rédaction du procès-verbal

Signature du président de la Commission

Julie Beauregard
Secrétaire

Monsieur Pierre Phillion
Président,
Commission Gatineau, Ville en santé